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Род имен существительных



Большая часть существительных 
мужского рода оканчивается на «-o», а 
женского на «-a»:

Род имен существительных

Feminino (женский род) Masculino (мужской род)

a menina (девочка) o menino (мальчик)

a alegria (радость) o edifício (здание)

a aluna (ученица) o aluno (ученик)



Исключения

o problema (проблема) o clima (климат)

o tema (тема) o idioma (язык)

o sistema (система) o planeta (планета)

o programma (программа) o cometa (комета)

o telegrama (телеграмма) o poeta (поэт)



Большая часть существительных используется 
только в одном роде: o livro (книга), a mesa (стол);

Как правило, существительные, 
обозначающие животных не имеет 
специальных форм для различия полов и 
также используются только в одном роде: 
o crocodilo (крокодил), a cobra (кобра). При 
необходимости к ним можно добавить 
слова определяющие род животного o 
macho (самец), fémea (самка): o tigre macho 
(тигр) / tigre fémea (тигрица);



Некоторые существительные определяются 
по имени (роду) того о ком идет речь: O 
João é professor, rei / A Maria é professora;



К мужскому роду относятся

● названия некоторых 
городов: o Brasil 
(Бразилия), o Egito 
(Египет) и т.д;

● названия  морей, 
океанов, гор и морей: 
O (rio) Amazanoas (река 
Амазонка), O (oceano) 
Atlântico 
(Атлантический 
океан), Os (montes) 
Alpes (Альпы); 

● названия языков: o 
português 
(португальский), o 
francês (французский) и т.
д;

● названия месяцев и 
сторон света: Março 
(Март), Setembro 
(Сентябрь), Sul (Юг), 
Oeste (Запад) и т.д;



большая часть существительных, 
которые оканчиваются на 

согласную букву:

«l»
o jornal (газета)

o animal (животное)
«s» o mês (месяц)

o país (страна)

«r»
o mar (море)

o colar (ожерелье)
«z» o matiz (оттенок)

o nariz (нос)

Исключения

«az» a paz (мир)  «oz» a voz (голос)

«ez» a vez (раз) «or» a dor (боль)

«uz» a luz (свет)



большая часть существительных, 
которые оканчиваются на:

«em»
o homen (человек)
o armazém (склад)

«om» o som (звук)
o dom (подарок)

«im»
o jardim (сад)

o amendoim (лесной орех)
«ão» o cão (собака)

o limão (лимон)

Исключения

a mão (рука) a nuvem (облако) a ordem (порядок)



К женскому роду относятся

● названия некоторых городов: a Albânia 
(Албания), a Alemanha (Германия) + a antiga 
Roma (древний Рим), a Sicilia (Сицилия), as 
Antilhas (Антильские острова) и т.д;  



большая часть существительных, 
которые оканчиваются на:

«ã»
a maçã (яблоко)
a manhã (утро)

«ude»
a saúde (здоровье)

a virtude (добродетель)

«ção»
a lição (урок)

a canção (песня)
«ice»

a chatice (скука)
a velhice (старость)

«são»
a decisão (решение)
a pensão (пансион)

«gem»
a origem (происхождение)
uma viagem (путешествие)

«dade»
a cidade (город)
a idade (возраст)

Исключение

o coração (сердце)



Орфографические изменения 
существительных  мужского и женского 

рода 



Окончание 
формы в м.

р. 

Окончание 
формы в ж.

р. 
Примеры

«о» «а»
o aluno (ученик) - a aluna (ученица)
o amigo (друг) - a amiga (подруга)

«or», «ol», 
«ês»

«ora», «ola», 
«esa»

o cantor (певец) - a cantora (певица)
o espanhol (испанец) - a espanhola (испанка)

o freguês (покупатель) - a freguesa (покупательница)

 «âo»
«ã», «ona», 

«oa»

o irmão (брат) - a irmã (сестра)
o órfão - a órfa (сирота для м. и ж. рода)

o ladrão (вор) - a ladrona (воровка)
o sabichão - a sabichona (всезнайка для м. и ж. рода)

o leão (лев) - a leõa (львица)



У многих существительных 
род обозначается разными 
существительными: 

Мужской род Женский род

o pai (отец) a mãe (мать)

o homem (мужчина) a mulher (женщина)

o marido (муж) a mulher (жена)

o genro (зять) a nora (невеста)

o padrasto (отчим) a madrasta (мачеха)

o alfaite (портной) a modista (портниха)

o boi (бык) a vaca (корова)

o cavalo (конь) a égua (кобыла)

o galo (петух) a galinha (курица)

o rapaz (парень) a rapariga (девушка) - a moça (для Бразилии) 

o avô(дедшка) a  avó (бабушка)

o barão (барон) a baronesa (баронесса)

o duque (герцог) a duquesa (герцогиня)

o conde (граф) a condessa (графиня)

Мужской род Женский род



o actor (актер) a actriz (актриса)

 o imperador (император) a imperatriz (императрица)

o poeta (поэт) a poetisa (поэтесса)

o príncipe (принц) a princesa (принцесса)

o rei (король) a rainha (королева)

o herói (герой) a heroína (героиня)

o profeta (предсказатель)
a profetisa (предсказательница) + др слова, 
обозначающие титулы образуют ж. р. при 

момощи окончаний «esa», «essa», «isa»



Однако, если одушевленные существительные, 
которые в м. р. оканчиваются на «sta», «ante», 
«inte», «ente», в женском роде не изменяются и 
показателем рода является только артикль:

Мужской род Женский род

o pianista (пианист) a pianista (пианистка)

o estudante (студент) a estudante (студентка)

o agente (агент) a agente (агент)

o cliente (клиент) a cliente (клиентка)

o artista (артист) a artista (артистка)

o colega (коллега) a colega (коллега)

o imigrante (эмигрант) a imigrante (эмигрантка)

o intérprete (переводчик) a intérprete (переводчица)



Также есть существительные, 
которые не изменяются по родам и 
употребляются как для обозначения 
м. р., так и ж. р.:

Мужской род Женский род

o indivído (индивид)  o indivído (индивид)

a crinça (ребенок) a crinça (ребенок)

a pessoa (человек) a pessoa  (человек)

a vítima (жертва) a cliente (жертва)



Также изменение рода (путем 
изменения артикля или окончания) 
образует слова с двойным значение, 
где значения слова необходимо 
запоминать:

Мужской род Женский род

o lenho (полено)  o lenha (дрова)

o folho (лист) a folha (листва)

o fruto (фрукт, плоды, ) a fruta  (фрукт, плод)

o campo (поле) a campa (колокольчик)

o capital (капитал) a capital (столица)


